
INTRODUCCION 

La Alcaldía y el Consejo Municipal es la forma de gobierno local mas cercana a el 

Pueblo; es por ello que los habitantes del municipio al efectuarse los comicios 

municipales, siempre tienen la esperanza de un cambio que los favorezca sobre 

todo a los sectores mas necesitados y vulnerables. 

Es por esta razón y después de visitar comunidades y sectores del municipio, palpar 

la necesidad de nuestra gente y contemplar la realidad social y económica, las 

condiciones de pobreza y miseria en que vive la mayor parte de nuestra  población. 

Se realizo un diagnostico de la situación actual buscando propuestas que nos lleven 

a la Ejecución del un Programa de Gobierno que tiene una gran carga de 

Compromiso Social. 

Nuestro Municipio Casacoima es una de las zonas con mayor riqueza en nuestro 

Estado, su condición geográfica lo favorece estratégicamente es la puerta de 

entrada al Sur de nuestro Delta, es increíble ver el estado de deterioro que presenta 

actualmente. 

En tal sentido y a pesar de que en los actuales momentos las competencias de los 

Alcaldes esta tan limitada me atrevo a señalar y priorizar los problemas con sus 

soluciones, formando parte estos de lo que debe accionarse como una verdadera 

gestión de gobierno municipal, de ahí mi compromiso y colocando todo este buen 

propósito en manos de Dios y de nuestra gente, presento a continuación Las 

Propuestas de mi Plan de Gobierno. 

                                                                          Clemencia Espinoza Franco 

                                                                             Candidata a la Alcaldía  

 



Propuestas del Plan de Gobierno de el Municipio Casacoima.  

1.-EJIDOS MUNICIPALES 

VISIÓN ACTUAL 

En los actuales momentos el Municipio Casacoima sufre un grave Problema que 

afecta el desarrollo y progreso del mismo, se trata de los Ejidos Municipales, los 

cuales no están definidos y existe una ambigüedad legal al respecto, lo que trae 

como consecuencia: Deficiencia en la regulación urbana, clasificación de la tierra y 

su tenencia, ausencia de la Inversión Privada para la generación de empleos en la 

zona (No existe propiedad de la tierra, la gente solo es propietaria de la bienechuria). 

A este problema se añade uno mas grave el Municipio Casacoima esta integrado por 

5 parroquias estas son: Rómulo Gallegos, Juan Bautista Arismendi, Manuel Piar, 

Sierra Imataca y 5de Julio; por un artificio legal la Parroquia 5 de Julio fue 

desincorporada del Municipio (sin embargo en los comicios electorales sus votos 

siguen formando parte de Casacoima) pero ahora le pertenece al Municipio Caroní 

Estado Bolívar, el trasfondo de esta situación se desconoce. 

VISIÓN FUTURISTA 

   La causa del problema es la Corporación Venezolana de Guayana (C.V.G). Esto 

se debe a la situación Geopolítica de nuestro Estado que anteriormente fue Territorio 

Federal y la guardia y custodia de las Tierras, la asumió la CVG para ese entonces, 

actualmente es el INTI el órgano regulador de la tierra; es necesario liberar estas 

tierras para que pasen a manos de sus pisatarios y pertenezcan a los Ejidos del 

Municipio Casacoima, para así quitarle la etiqueta de rural y se pueda proyectar 

como una Ciudad sus principales poblaciones; para ello se solicitara a la 

Procuraduría General de la Republica la desefectacion de los terrenos baldíos 



nacionales y los que estén en custodia de la CVG para que pase a manos de la 

Administración Municipal sus ejidos e Implantar Un Plan de Desarrollo Urbano Local. 

2.- ADECUACION DEL PRESUPUESTO DE LA ALCALDIA Y TRANSPARENCIA 

DE LA GESTION MUNICIPAL 

VISIÓN ACTUAL 

En el Municipio se desconoce a ciencia cierta cuantos son sus ingresos por situado 

ordinario y extraordinario, es mas solo se habla de supuestas cifras que tratan 

siempre de cuadrar en la entrega de memoria y cuenta realizada una vez al año en 

fecha no determinada y con un Publico complaciente y sometido a la opresión del 

gobierno de turno. 

A esto se le suma la inexistencia de datos exactos con respecto al crecimiento 

demográfico de la población, índices de natalidad, mortalidad, que se desconocen y 

otras cifras que a su vez, son maquilladas. Como siempre se dice “los niños se 

hacen en Casacoima pero se registran en Guayana”. 

VISIÓN FUTURISTA 

Realizar un Censo que nos permita tener las cifras reales en cuanto a la Población 

en todos sus ámbitos; esto permitirá tener un Presupuesto justo para este Municipio. 

Es conveniente realizar una  gestión transparente, para ello hay que crear un 

mecanismo que mantenga informado a la población sobre el uso de sus recursos 

financieros, esto con el fin de recuperar la confianza de nuestro pueblo.  

 

 

 

 



3.-EXPLOTACION DE LA TURBA CARBONIFERA 

VISIÓN ACTUAL 

  El Municipio Casacoima cuenta con este Recurso Natural, sus yacimientos se 

encuentran entre la parte Baja de Piacoa hacia Santa Catalina, ahí en esos 

yacimientos existe una fuente de Pirita en los mismos yacimientos de Turba 

Carbonífera; la Turba es conocida por muchos como el oro de la Agricultura, en la 

Universidad Simón Bolívar existe un trabajo de investigación muy bien 

fundamentado al respecto así como en el antiguo Ministerio de Minas e 

Hidrocarburos; el por qué este Recurso no se ha explotado se desconoce. 

VISIÓN FUTURISTA 

La participación protagónica del Pueblo de Casacoima debe ser el estandarte de 

esta tarea para que el Estado como ente regulador permita la explotación a nivel 

Industrial de estos recursos, considerando todas las normas de prevención del 

medio ambiente, para fomentar el empleo en esta zona y así poder apalear la 

demanda laboral del Municipio, con esto la calidad de vida de los Casacoimenses 

mejorara y desaparecerán muchos problemas consecuencias del Desempleo actual. 

4.-SERVICIOS PÚBLICOS 

4. a.- AGUA 

VISIÓN ACTUAL 

Con tanta agua alrededor de las comunidades aledañas al Río Orinoco, es triste 

encontrarnos con que en el Municipio el preciado líquido sea llevado por camiones 

cisternas y cuando la Alcaldía olvida hacerlo las vías de acceso son tomadas por la 

comunidad que no tiene con qué pagar su propio camión.  



En los grandes centros poblacionales como El Triunfo y Sierra Imataca (Capital del 

Municipio) tienen tiempo tratando de resolver la situación pero el diseño que 

actualmente están instalando solo es para beneficiar a la comunidad de La Sierra, 

por lo que el sector de mayor población (El Triunfo) continuará surtiéndose de 

profundos pozos que actualmente mantienen parte del suministro en los hogares, 

pero que no tienen el debido tratamiento bacteriológico. Otras comunidades como el 

Supamo carecen del preciado líquido, solo son llevados por camiones cisternas y 

cuando la alcaldía se olvida los pobladores cierran la vía. La Fe esta comunidad 

tiene un acueducto realizado por la institución de Malariologia, de acuerdo al 

crecimiento de su población requiere de mejoras en sus instalaciones. Los Castillos 

de Guayana carece de potabilidad del preciado liquido y los sectores nuevos 

formados obtienen el liquido de aguas superficiales.  

 

VISIÓN FUTURISTA 

 

   El caso del Triunfo, Los Castillos, El Supamo y todos los sectores del Triunfo, 

como centros de crecimiento del municipio se podría resolver con una planta de 

tratamiento ubicada en el sector de las Pomalacas y a través de un sistema de 

distribución donde los sectores mencionados tengan su capacidad de 

almacenamiento, se estaría resolviendo el suministro de agua por muchas décadas.  

Indudablemente para lograr este proyecto y ejecución del mismo se necesita la 

participación de la sociedad civil activa es decir Consejos Comunales, Alcaldía y 

Es necesario que las comunidades tengan agua potable a través de instalaciones de 

plantas de tratamientos. 



otros entes a nivel estadal y nacional, que fijen posición al respecto para acabar con 

este problema; solución que si garantizaría a la Alcaldía prestar un mejor servicio a 

la Comunidad. 

4. b.- ELECTRICIDAD 

VISIÓN ACTUAL 

A pesar de las mejoras de la acometida eléctrica a las comunidades del eje El 

Triunfo-Piacoa, la separación del sector El Triunfo de la Subestación que nos 

suministra la electricidad, se pensó que mejoraría el servicio, pero no ha sido así. El 

voltaje no llega a los 100 voltios la baja y la alta no llega a los 200 voltios, la 

frecuencia no es estable originando en esas subidas y bajadas daños a los equipos 

domiciliarios sin que se tenga una responsabilidad de recuperación. Existen sectores 

que el sistema de distribución y sus componentes son bastante obsoletos, la red 

carece de los transformadores necesarios por demanda de cada sector, no hay un 

constante mantenimiento de la red de distribución. 

VISIÓN FUTURISTA 

Es necesario traer la electricidad directa al municipio y no depender de San Félix. 

Para ello los usuarios deben pagar por el servicio (Un pago simbólico en 

determinados casos), por lo consiguiente debe tener sus dependencias funcionando, 

en toda sus estructuras administrativas y operativas, lo que daría conjuntamente con 

los demás servicios una proyección de desarrollo del municipio. Esto también se 

puede lograr con la integración de la comunidad y la participación del gobierno 

Estadal y nacional, actuando la alcaldía como promotor y garante de este servicio 

con lo que respecta a la prestación del mismo. 

 



4. c.- VIALIDAD 

VISIÓN ACTUAL 

En los grandes centros poblados como el Triunfo, La sierra y Piacoa, presentan una 

gran necesidad de mejoramientos de todas las calles en su pavimentación, pero el 

caso está que la gran mayoría de las calles de los centro de mayor población 

carecen de cloacas y drenajes. Cuando llueve no existe la posibilidad de paso de 

vehículos pequeños en el Triunfo, condición que se agrava durante las horas 

nocturnas que hay que arriesgarse a las condiciones dadas de lo contrario estas en 

un gran peligro. La vialidad principal de comunicación a los centros poblados se esta 

perdiendo, la carencia de mantenimientos tanto en su capa de asfalto como en sus 

drenajes laterales, este proyecto y que estaba en en aprobación, desde la entrada 

del municipio hasta  Piacoa. Los puentes que han sido destruidos por las crecidas de 

los ríos, han sido sustituidos por puentes militares que tienen años en permanencia, 

causándose mucho daño a los conductores. Con respecto a las vías de penetración 

estas ya no existen en el Municipio cuya consecuencia son perdidas de Cosecha 

caso las Cuaimas. 

VISIÓN FUTURISTA 

Tanto la vía principal como las vía agrícolas, tienen que tomarse en cuenta para su 

mejoramiento y mantenimiento. Es necesaria la construcción de drenajes y 

alcantarillados en las vías principales, sobre todo El Triunfo. La Alcaldía 

conjuntamente con la comunidad debe promover la solución de este problema ante 

los entes competentes.  

 

 



4. d.- RECREACIÓN, CULTURA Y DEPORTE 

VISIÓN ACTUAL 

El municipio carece de una política que promueve la creación de áreas de 

esparcimiento no hay parques infantiles, los stadium que existen no tienen 

mantenimiento y son muy pocos para la población existentes, no hay salas de cine, 

ni un teatro, el gimnasio existente no cumple con sus funciones, no existen 

suficientes insumos que satisfagan las demandas de los deportistas. 

VISIÓN FUTURISTA 

Promover políticas públicas que impulsen la creación de las áreas de recreación y 

esparcimiento en los centros de mayor población, la instalación de parques 

infantiles, la dotación  de insumos deportivos. 

Incentivar la practica del deporte, el rescate de las tradiciones, la cultura y las artes; 

por medio de Torneos, competencias, presentaciones que permitan a nuestros niños 

y jóvenes un sano desarrollo tanto físico como intelectual.    

4. e.- EDUCACIÓN 

VISIÓN ACTUAL 

El crecimiento de nuestra población aunado a la carencia económica y el desempleo 

ha ocasionado un alto índice de deserción escolar en nuestro Municipio, a esto se le 

suma la tardanza en la consolidación de la construcción de nuevos proyectos 

educativos, también existe el bajo rendimiento académico. 

 

 

 

 



VISION FUTURISTA 

En nuestra gestión debe promoverse la creación de escuelas de Educación inicial 

integral donde el niño desde su primera etapa reciba la atención necesaria para 

lograr el desempeño óptimo. Estas escuelas estarán dotadas de sitios de recreación, 

comedores y primero auxilios. 

Se iniciaran programas de apoyo a las escuelas para que ellas tengan un rol 

protagónico en áreas como el deporte, las artes, la cultura y el rescate de las 

tradiciones creando con ello la sana competencia y la meritocracia; así como la 

creación de un sistema de becas por el rendimiento escolar conjuntamente con el 

desempeño de una actividad extracurricular. Al mismo tiempo promover con los 

entes competentes a nivel del estado la creación de carreras técnicas o 

universitarias acordes con las necesidades del Municipio. 

4. f.- SALUD 

VISIÓN ACTUAL 

En materia de salud en el municipio se cuenta con una atención médica únicamente 

proveniente de módulos y CDI, la población de Casacoima recibe en un 90% la 

asistencia médica en Guayana porque no se cuenta con hospitales. La mayoría de 

nuestros niños nacen en Guayana. 

Los programas de vigilancia epidemiológica y atención preventiva realizada por parte 

de Malariología (dengue, Malaria, Fiebre Amarilla y otras enfermedades tropicales), 

todas se vinieron a pique y solo son atendidas cuando se notifican focos de alguna 

enfermedad. 

 

 



VISION FUTURISTA 

Es conveniente señalar que las competencias de un alcalde en los actuales 

momentos solo permiten la creación de Ambulatorios, pero en el municipio es 

necesaria la construcción de un Ambulatorio Urbano tipo 2, que cuente con servicios 

de obstetricia y pediatría, de los servicios básicos de laboratorio y de radiología, 

emergencia permanente, además de los servicios del ambulatorio tipo I, que sea 

ubicado en El Triunfo donde existe la mayor concentración poblacional. 

Evaluar los centros de asistencia de salud para adecuarlos y equiparlos a los 

requerimientos de la población. 

 4. g.- SEGURIDAD CIUDADANA 

VISIÓN ACTUAL 

El municipio como el resto del País presenta un alto índice de inseguridad a todo 

nivel. 

La policía municipal no cuenta con una sede, con unidades móviles para el 

cumplimiento de su deber,  ni dotación de uniformes, ni armamentos, tampoco tienen 

talleres de formación y de actualización en materia de seguridad ciudadana, con 

respecto a sus salarios estos son muy bajos y no estan acordes con la realidad 

actual. 

VISION FUTURISTA 

La policía municipal es la garante de nuestra seguridad a nivel local, es por ello que 

lo primero que se debe hacer es la creación de una Sede propia, una revisión de sus 

sueldos y establecer una escala salarial, que permita la competencia de sus 

funciones en el desempeño realizado es decir que se estimule el merito a el trabajo, 

considerando primordialmente su formación y actuación. 



Dotación de unidades móviles, armamentos y uniformes. 

Realizar mesas de trabajo con los funcionarios para optimizar el funcionamiento de 

la Policía Municipal. 

La idea es trabajar con diligencia y eficacia en la prevención y solución de los 

problemas de la comunidad. 

Revisar y evaluar  la situación de otros entes que prestan servicio de Seguridad y 

Protección Ciudadana en el municipio como: Cuerpo de Bomberos, Protección Civil 

y el sistema de Emergencia del 171, para mejorarlos en procura de las demandas 

del Municipio. 

5.- ATENCIÓN AL NIÑO Y ADULTO MAYOR DESASISTIDO 

VISIÓN ACTUAL 

El municipio presenta un alto índice de niños desasistido son miles en estas 

condiciones, entendiéndose por niño desasistido no solo el niño de la calle, sino 

aquel niño que aun teniendo un techo que lo proteja no tiene alimentación, ropa, 

calzado, y no asiste a la escuela por las mismas causas. 

Con respecto al adulto mayor desasistido hablamos de más de un centenar que 

habitan en el municipio y presentan las mismas condiciones de los niños. 

VISION FUTURISTA 

Es necesaria la ejecución de Programas Sociales hacia este sector de la población 

que mitiguen esta problemática tan grave en el Municipio. 

 

 

 

 



6.-  ECONOMIA DEL MUNICIPIO PARA EL BIENESTAR DEL PUEBLO 

VISION ACTUAL 

El municipio carece de los servicios públicos y no ofrece condiciones jurídicas que le 

permitan a los grandes y pequeños inversionistas desarrollar sus actividades, 

brindándole a la población un buen empleo y la seguridad de ingresos. 

Con respecto a las áreas productivas: Ganadería, agricultura, piscicultura y Turismo 

no se ha ejecutado un plan o proyecto con seguimiento de la gestión, lo cual ha 

causado resultados negativos de los mismos. 

Existencia de obras inconclusas como el Mercado Municipal de El Triunfo y el 

Matadero Municipal 

VISION FUTURISTA 

Lograr la integración de los concejos comunales con la participación ciudadana, 

conjuntamente con  la Alcaldía y los  entes gubernamentales con competencia en 

estas áreas, que permitan el logro de los puntos ya señalados anteriormente, 

garantiza el desarrollo económico productivo del Municipio. Obteniendo como 

resultado una mejor calidad de vida para nuestro Pueblo. 

Desarrollar Programas de Turismo Ecológico, Promoción del Agroturismo, Creación 

de Posadas, Promover los destinos turísticos del Municipio.  

Con respecto a la actividad agrícola y ganadera hay que facilitar el apoyo financiero 

y técnico al mediano y pequeño productor. 

Concluir las obras como el Mercado Municipal de El Triunfo y el Matadero Municipal. 

 

 

 



7.- CREACIÓN DE LA DIRECCION DE ASUNTOS FLUVIALES 

El estado de abandono en que se encuentran las comunidades que integran la parte 

fluvial conocida como el Bajo Delta perteneciente a nuestro Municipio, amerita la 

creación de una Dirección de Asuntos fluviales que se encargue del Servicio y 

mantenimiento de las plantas eléctricas y bombas de agua para prestar un servicio 

de calidad en estas zonas. 

Esta Dirección también tendrá a su cargo prestar  atención inmediata a los 

pobladores en caso de emergencias. 

Y cumplirá otras actividades que serán evaluadas como la atención al ciudadano 

entre otras. 

 

Se conoce la compleja problemática que presenta el Municipio, existen mas 

aspectos que necesitan la atención por parte de la Alcaldía y del Concejo Municipal 

hace falta mucha voluntad y participación ciudadana para el logro y éxito de la 

gestión, no hay un aspecto que se toque en mi compromiso de gobierno municipal 

que no incluya tanto a los consejos comunales, la asamblea de ciudadanos, 

asociaciones y grupos culturales, deportivos, religiosos, de salud, ambientales, 

comerciales, artesanales que promuevan una acción social a favor de nuestra gente; 

es por ello tan importante la integración y participación de todos. 

 

 

 

                                                                 Clemencia Espinoza Franco 

                                                                   Candidata a la Alcaldía 


